



タニシー 承認第2号

つち みず ひと 土・水・人

第1号(通第10号)
平成30年3月31日
発行
板倉環境保全会

～御挨拶～

皆様には、日頃より板倉環境保全会活動に御協力を頂き厚く感謝申し上げます。

板倉環境保全会も「農地・水環境保全向上対策事業」から「多面的機能支払い交付金事業」に変わり29年度より3期目に入りました。過去、2期10年間では「花のある里づくり」をスローガンに農村環境の整備として町内会、婦人会、しばざくらの会、子供会等の協力により集落内には四季折々の花が咲くようになり、地区内外の方々が楽しんでます。

近年、各地域はもとより、板倉集落においても農業従事者の高齢化と担い手不足により農地の維持管理が難しい時期になっております。特に今年から「こめ」の政策改正により稲作農家では不安を感じております。この課題に対処するため、板倉環境保全会では数年前より集落営農に向けた研修会を開催してきたところであります。現在3期目の活動として「集落営農による営農体制の確立」をスローガンに板倉方式の水田営農を考えて行きたいと思っております。

板倉集落では、第1期から通算で12年目の活動となります。引き続き役員の方を中心として話し合い、各団体の皆さんをはじめとした集落全員による協働の力で実りある活動を展開し、より良い集落づくりをしていきたいと思いますのでよろしくお願いいたします。

会長 本宮 直



先進地を視察！（栃木県茂木町）

深沢地区・高峯の郷営農組合の皆さんありがとうございました。

11月19日（日）、栃木県茂木町深沢地区の「高峯の郷営農組合」を訪問、「集落営農」についての視察を実施しました。

同地区は、八溝山系の南端高峯山から流れる深沢川の上流に位置し、世帯数34戸の集落です。平成24年度から整備が始められた土地改良事業を契機に、「集落の農地農業をみんなで守り、後世に引き継ごう」を合言葉に組合を設立しました。

同組織は、平成12年度から始まった中山間地域等直接支払制度に最初から積極的に参加し、これまで耕作放棄地の解消、遊休地の保全管理に取り組んでまいりました。地区内の主な農業生産は水稻が中心であり、ほ場整備がされていないため、遊休地や耕作放棄地が増え、耕作率も84%まで落ち込み、作業条件が悪く耕作できない状況であったことから、集落協定を最大の課題に、集落協定3年目から土地改良事業の整備費の積み立てをおこなってきました。

また、平成22年度からは、ほ場整備のハード面に加えて、整備後の集落の農地・農業のあり方についてを検討するための会議や研修会を実施。農業従事者高齢化や後継者の減少、農機具の大型化に対応するための担い手組織づくり、集落営農の立ち上げに向けた取り組みを実施してきました。

組合の状況：21世帯が加入（うちオペレーター4名）

集落全体の水田面積19ha（ほ場整備面積13ha）



かわいくできたよ！

11月19日。家族参加型の研修会として3回目。

昼食会場でもあった「ツインリンクもてぎ」での木工体験。

町内や施設内で、環境保護のために間伐した木材を利用しての木工ミニクリスマスツリーを製作。

電気ロウコテや電動のこぎりを使って組み立てその後はポスターカラーや木の実でデコレーション。お母さんやおばあちゃんと一緒に製作の子どもも。夢中になったひとときでした。



そばの花・開花！

遊休地対策として、集会所・屯所脇の畑にそばを播種。

9月上旬には、見事な白いそばの花が一面に開花。

収穫したそばの実は、10月29日（日）に開催された、板倉町内会との合同の収穫祭でおいしく頂きました。

未来の担い手！



4月から青森山田中学に進学し、バドミントンを頑張ります。

厳しいトレーニングに耐えられるよう体を鍛えたいです。

家族構成：父・■■■さん、母・■■■さん、兄・■■■さん、祖父：■■■さん、祖母：■■■さん



△4月2日、毎年、水路の泥上げ。この活動から開始です。(高雄さん、どじょう、どうする、採るのかい？ いんねえ。)



△7月2日、板倉集落内の水路や農道の草刈を実施しました。今年は、雨上がりのせいか余り暑くなく、約2時間の草刈は順調に終わりました。



△10月29日、町内会と合同で開催した収穫祭では、会長夫人の孝子さんを講師に、子どもたちによる、「小野田小学校校歌」や「ふるさと」を子どもたちが演奏。最後は全員総立ちでした。

五年後、十年後の孫子のためにも、自分たちの地域は、
自分たちで守っていきましょう。



△6月10日、会独自で種から育てたマリーゴールドと育成会子供会に頂いた花の苗を地域内の4箇所の花壇に植えました。(また雨が降ってこないうちに植えてね。ほら穴あける係りはきちんと開けないと植えられないからね。)



△10月29日、収穫祭に先立ち、野出島プロジェクトの菊地さん・本会会長の指導のもと、子どもソバ打ち教室を開催しました。(手つきが上手い。後から収穫祭みんな食べるんだからちゃんと作ってよ。)



△11月19日、「ツインリンクもてぎ」での木工体験教室。思い思いのクリスマスツリーを作りました。



△6月10日植栽の集合写真。
このスナップはFacebookのページトップになっております。

※Facebookに活動を掲載しております。「板倉環境保全会」で検索。